



REVISTA AÇÃO ERGONÔMICA: LLAMADO A LA COMUNIDAD BRASILEÑA DE ERGONOMÍA

Raoni Rocha Simões¹, Carolina Alonso¹, Eduardo Ferro dos Santos²

¹ Editores Executivos da Revista Ação Ergonômica

¹ Editor Científico da Revista Ação Ergonômica

Correo electrónico: revista@abergo.org.br

La Revista de Acción Ergonómica es una revista editada por la Asociación Brasileña de Ergonomía (ABERGO), cuyo primer volumen se publicó en 1999, como una colección de textos de Alain Wisner sobre Antropotecnología, organizada por el entonces creador, primer editor de la revista y presidente de ABERGO en ese momento, Prof. Mario Vidal.

Desde su fundación, la Revista Acción Ergonómica siempre ha buscado proporcionar a los investigadores y profesionales que trabajan en las diversas áreas de la Ergonomía las bases conceptuales, metodológicas e instrumentales que permitan la comprensión y mejora de las situaciones de trabajo. Actualmente, la Revista se encuentra en su 17^o volumen y 31^a edición, habiendo publicado así centenares de artículos sobre el tema.

A pesar del largo período de actividad y de los esfuerzos realizados por varios colegas en el desarrollo de la Revista a lo largo de los años, Ação Ergonômica aún no ocupa el lugar que merece en las listas nacionales e internacionales de clasificación de revistas. Recientemente, dado el bajo número de citas de los trabajos publicados en ella hasta 2020, la Revista no está incluida en la lista de clasificación Qualis-Capes para el cuatrienio 2017-2020.

No es de extrañar que esto suceda, porque mantener una revista científica en funcionamiento no es tarea fácil. Depende del trabajo voluntario de varios editores, revisores y autores. Convertirla en una revista debidamente reconocida es aún más difícil, ya que también depende del compromiso de la comunidad científica en torno al tema, no solo para presentar sus trabajos, sino también para citarlos en sus publicaciones, ya que esta es la métrica utilizada por las clasificaciones de calidad de las revistas. Ante los compromisos personales y profesionales de la vida moderna, dedicarse a este trabajo no siempre es sencillo o factible.

A pesar de ello, seguimos creyendo que la existencia de una revista brasileña de ergonomía es un paso fundamental para establecernos como una comunidad de práctica y ciencia. Mucho más allá de los espacios normalmente limitados en congresos o seminarios, una revista científica permite la difusión de conocimientos detallados en reflexiones teóricas, discusiones metodológicas y estudios de caso, que han pasado por un largo proceso de reflexión

de los autores, así como mediante una cuidadosa revisión por pares. Es, por lo tanto, un espacio valioso para la constitución y difusión del conocimiento y, como consecuencia, para la creación de identidad para la comunidad en torno a las cuestiones ergonómicas. Por estas razones, es necesario y urgente el esfuerzo colectivo por buscar una revista de calidad, esfuerzo que, para lograr sus objetivos, debe provenir tanto de su consejo editorial como de la comunidad en torno al tema.

Desde esta perspectiva, se han tomado algunas medidas desde que recientemente asumimos la dirección ejecutiva de la revista *Ergonomic Action*. Con el apoyo de ABERGO, contratamos a la Editora Cubo para que nos asesorara en el proceso de edición. Reemplazamos el sistema de envío *Open Journal System (OJS)*, que tenía fallos frecuentes en sus plugins, por el sistema *Submit*, de la Editora Cubo, más eficiente y con mejor usabilidad. Invertimos en una nueva web, más intuitiva y con información más clara. A partir de 2019 insertamos DOI en todos los artículos. Recientemente, hemos comenzado a fomentar con más fuerza las versiones en inglés de los textos. Actualmente estamos en proceso de ampliación de nuestro Consejo Editorial, invitando a expertos nacionales e internacionales para que nos asistan en todo el proceso de evaluación de artículos.

Por último, hacemos un llamado a la comunidad de Ergonomía en Brasil para que nos ayude en el desarrollo de la Revista Acción Ergonómica. Por un lado, trabajaremos con detenimiento en la junta directiva, con el fin de tener artículos de cada vez mejor calidad. Por otro lado, invitamos a todos los colegas del área a participar en este proceso, ya sea en la presentación, revisión o citación de los textos publicados en el mismo. Contamos con revistas de ergonomía ya consolidadas en todo el mundo, estando bien referenciadas y reconocidas por su calidad, como *Applied Ergonomics* y *Ergonomics* (en Reino Unido), *Activités* (en Francia) o *Laboreal* (en Portugal). Es hora de incluir, en este grupo, una revista brasileña. Juntos, lograremos este objetivo y pondremos a *Ergonomic Action* en el lugar que se merece.